

EVOLUCIÓN URBANA EN EL PRECLÁSICO MESOAMERICANO

Gustavo Garza
El Colegio de México

Fermín Ali Cruz Muñoz
Instituto Politécnico Nacional

Ciudad de México, octubre de 2019

RESUMEN

El artículo analiza la evolución de los asentamientos humanos de Mesoamérica, según etnias y regiones, durante el periodo preclásico que transcurre entre 2 500 antes de nuestra era (a.n.e.) y el año 200 de nuestra era (d.n.e.), pero se presenta información del clásico y el posclásico que se estudiarán en otra oportunidad. El largo periodo preclásico se inicia con la aparición de múltiples aldeas, continúa con la transformación de algunas en protociudades y termina con la emergencia y desarrollo de tres ciudades primigenias: Cuicuilco, Teotihuacán y Monte Albán. Ante el desacuerdo de los especialistas en el proceso de urbanización antiguo sobre cómo se define una ciudad, después de una serie de indagaciones se estableció como definición operativa para clasificar a los asentamientos humanos como ciudades el umbral de más de 5 000 habitantes. Como andamiaje metodológico para entender la emergencia, tamaño y crecimiento de las localidades, se proponen seis determinantes fundamentales aplicables a Mesoamérica y a todas las civilizaciones urbanas que históricamente han aparecido en el mundo. El eje conductor del análisis es ir entresacando las características de las condiciones generales de la producción, categoría fundamental de la moderna economía política urbana, que emergen con dichos asentamientos y constituyen uno de sus determinantes fundamentales. Esta investigación histórica sobre el surgimiento de las ciudades en lo que hoy es México, será importante para entender el proceso de urbanización del país desde el virreinato de la Nueva España hasta alcanzar el carácter metropolitano que presenta en lo que va del siglo XXI.

Véase el artículo completo en el siguiente URL:

<https://ecopolurb.hypotheses.org/605>